

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas, 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces á la semana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES
DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carrasco 27.

Anuncios

A Precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

Sr. Director de LA CRÓNICA,
Teruel.

Madrid 7 de Febrero de 1884.

La única cuestion que en estos momentos preocupa la atencion, además de las elecciones y de la abundancia de candidatos que por todas partes surgen, es la de las fiestas que los republicanos quieren hacer el día 11, aniversario de aquella república que estuvo á pique de acabar con la patria, que perdió buques de guerra, que arruinó el Tesoro público y que nos sumió en guerras civiles que desangraron la naciou.

El Gobierno conservador, que es un Gobierno de veras, ha negado el permiso para que se celebren esas fiestas y esos banquetes contrarios á la legalidad, y está dispuesto á tratar como rebeldes á los que contravengan sus órdenes y hagan algo de lo que está prohibido.

El ministerio hace muy bien en tomar éste acuerdo que despues de todo es enteramente igual á los adoptados recientemente en la república francesa por el radical Gobierno de Mr. Ferry.

Los españoles están ávidos de paz y tranquilidad y desean que ésta no sea turbada por los constantes enemigos del reposo público y de la verdadera libertad que sin el orden no puede subsistir.

El Gobierno conservador es liberal y deja que cada cual haga lo que mas le convenga, sin salirse de la esfera de la ley.

El que haga, diga ó predique otra cosa, está fuera de ella y será tratado como se debe tratar á todo el que ejerce actos ilegales.

Ya que he hablado de actos ilegales, no estará demás que dedique algunas palabras al irritadísimo señor Castelar que sigue hablando de abstenerse y hasta recobra en algunos casos y hace recobrar á un grupo de amigos políticos, aquel lenguaje revolu-

cionario de los primeros años de su vida, dedicados á preparar y hacer los males á que luego se opuso desde el poder con noble entereza y laudable decision.

El Sr. Castelar como el Don Juan de Robres de la historia hizo el hospital y antes los pobres.

No quiera hacer de nuevo los pobres para volver á hacer otro hospital.

Por que en último término es el país el que paga éstas ligerezas y no es cosa de que el Gobierno se cruce de brazos y deje sagrados intereses á merced de palabras que siembren tempestades y desgracias para el porvenir.

El Sr. Ruiz Zorrilla publicará tambien pronto un manifiesto y tambien se retraerá.

En suma, los republicanos están furiosos con la vuelta de los conservadores, lo cual demuestra bien á las claras que éstos son el mayor obstáculo con que pueden tropezar para el logro de sus deseos.

Debemos, pues, estar satisfechos con no tener una benevolencia que solo se otorga á costa de las instituciones. R.

NOTICIAS.

Agradecemos al celoso señor director de de éste Instituto provincial, D. Pedro Andrés y Catalán, la remision del discurso leído en la apertura de éste año académico por dicho señor y la Memoria acerca del estado del mismo, escrita por el laborioso profesor secretario D. Miguel Atrian.

De éste notable trabajo se desprende el estado floreciente de dicho establecimiento de enseñanza, cuyo material científico ha sido aumentado considerablemente en el último año académico.

Al discurso y Memoria citados acompaña un cuadro gráfico de la temperatura del aire en ésta capital durante el año 1882, debido á las observaciones del ilustrado profesor encargado

de la estacion meteorológica, D. Pedro Marcolain. En él aparece la máxima de 40 grados centesimales en Agosto y la minima de menos 11 en Diciembre.

Es un trabajo perfectamente ordenado que deben leer cuantas personas se interesen por la pública enseñanza, y que honra á sus autores.

« 2 »

Ha sido nombrado para desempeñar la delegacion de Hacienda de ésta provincia, el interventor de la de Valencia D. Manuel Angel Vasiana, de cuyas condiciones de rectitud y laboriosidad tenemos excelentes informes.

« 3 »

En los diferentes casinos de ésta capital se há abierto suscripcion entre sus socios para cubrir cierto número de acciones de butacas y palcos no colocados entre los de la Sociedad Económica, y con destino á la serie de siete conciertos sacros, cuyos rendimientos han de destinarse á la creacion de la caja de ahorros que tiene proyectada dicha sociedad. Los nuevos suscritores sortearán sus respectivas localidades lo mismo que los socios de la Económica. El primer concierto tendrá lugar el día 2 del próximo Marzo.

« 4 »

El candidato conservador para la Diputacion á Cortes por éste distrito, D. Bartolomé Esteban, ha marchado á Madrid con el objeto de conferenciar con los señores Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Gobernacion.

Celebrarémos que en dicha entrevista se confirnen plenamente las noticias fidedignas que poseemos referentes al distinguido favor y consideracion con que tan eminentes republicos han acogido los propósitos de nuestro querido amigo, por éste distrito electoral.

Poco á poco cada uno ocupará el puesto que deba ocupar.

« 》

Segun dice un periódico valenciano, se ha pedido privilegio de invención para una máquina destinada á la fabricación de ladrillos, con la que se puede dar un abasto diario de 30 á 40.000 piezas.

« 》

«Un trozo del balance de *El Correo*. «En cuanto á la *Gaceta*, habla hoy bastante menos, pero bien y con provecho de la moralidad administrativa; pues en sus columnas el Sr. Pidad echa á tierra de una plumada el momio que para el Sr. Picatoste y otros amigos habia confeccionado el señor marqués de Sardoal.»

Apunte el ministro de la izquierda ese nuevo dato para el estudio de su historia oficial; corta, pero fecunda en acontecimientos.»

Se ve que los fusionistas no pueden olvidar que el que votaron para vicepresidente de la Cámara, se pasará á la izquierda.

« 》

Dice «*El Diario de Calatayud*»:

Escriben de Paniza que rigen los mismos precios, 23 á 30 pesetas (los 119 litros), para los vinos de clase superior, y con algunas compras que permiten ir satisfaciendo las necesidades que se van ofreciendo entre los labradores; y ésta poca animación que se nota aquí la debemos á la aplicación que de estos vinos se hace para llevarlos á Huesca, en donde se mezclan con los de aquellas comarcas, para ser vendidos como genuinos vinos de Huesca. ¡Quién lo dijera! ¡Aquellos famosos vinos de otros tiempos tener que ir á tomar carta de naturaleza en otra comarca, para ir mejor recomendados! Meliten sobre esto los propietarios, y procuren ir modificando el viñedo en las especies, cuyo fruto produce vinos más rojos y de menos azúcar, para evitar los inconvenientes más salientes que hoy parecen hallarse á aquellos vinos; esto es, faltos de color y con azúcar en suspensión que no es el defecto menos digno de la atención de los labradores del país.

« 》

Por el Gobierno civil de ésta provincia ha sido propuesto para una recompensa en premio de los servicios prestados en la captura del autor de varios incendios ocurridos en el Campillo, el cabo segundo de la Guardia civil de aquel puesto, Manuel Gascon, y los guardias á sus órdenes.

« 》

Extrañamos que «*El Día*» que es un periódico madrileño tan defensor de

la moralidad administrativa, como activo y celoso para aumentar el número de sus favorecedores, no nos haya leído con más detenimiento en lo referente á la reposición de nuestros amigos separados sin fundamento por los fusionistas.

Si tantas ganas tiene el colega de abogar por la moralidad administrativa, tome el cuento desde que sucumbieron nuestros amigos en 1881 y nos tendrá á su lado.

Tenga presente el colega que cada idea tiene su hombre para servirla: en Madrid un grande hombre y en la aldea el oscuro aldeano.

« 》

Segun nos dicen, durante la próxima temporada de entrega de los quintos, habrá en el Café de Samson, todos los días, de 3 á 5 de la tarde, y de 8 á 11 de la noche, un concierto de bandurrias y guitarras, que ejecutará escogidas piezas de su variado repertorio, á cuyo objeto, y para que queden complacidos los oyentes, se han ensayado á propósito las del mejor gusto; y por si pudiera desearse más, se amenizará la orquesta con el canto de un niño de 10 años, el cual con la dulzura y tono elevado de su armoniosa voz, dejará muy satisfechos á cuantos no pierdan la ocasión de oírle.

« 》

En la tarde del viernes último cuando regresaba de prestar servicio una pareja de caballería de la Guardia civil, tuvo la desgracia uno de sus individuos de que el caballo que montaba, espantado violentamente, se precipitara por el muro de la carretera inmediato al Barrio de San Julian. Ginete y caballo sufrieron golpe tan terrible que, fué verdaderamente milagroso que el Guardia saliera con vida, siendo conducido con graves contusiones al hospital. Parece que sigue algún tanto más aliviado. El caballo quedó muerto en el acto.

Necesario es que se hagan sobre el citado muro las obras convenientes para evitar desgracias como la que lamentamos.

Si este muro no se arregla en mejores concisiones el día menos pensado caerá algún carruaje como ha caído el caballo.

« 》

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad del partido de Alaiya D. Alejandro Sanchez Massia.

« 》

En varios periódicos de Aragón hemos visto la siguiente noticia de cuya certeza nada sabemos.

Se dice que con mucha actividad se estudia un ferro-carril económico que partiendo de Alcañiz y pasando por Montalban, Calamocha y Molina de Aragón, terminará en Sigüenza.

« 》

Dice nuestro colega de Calaceite «El confin Aragonés»:

Los mercados de aceite siguen animados y con tendencia al alza, cotizándose en Tortosa á 15,50 y 16 pesetas cántaro; en ésta localidad continúa pagándose á 11,75 pesetas arroba y en Alcañiz idem.

« 》

Dícese que en vista de lo ocurrido en la última reunión celebrada por la junta directiva del partido moderado histórico, en que por gran mayoría se aprobó una proposición muy benévola para el Gobierno actual, el Sr. Gutierrez de la Vega, autor de aquella, abriga el propósito de dirigirse á los que votaron con él, para significarles la conveniencia, dada la reciente ruptura de los elementos que quedaban del partido moderado, de ingresar en las filas conservadoras.

« 》

Muy en breve se darán las ordenes oportunas para que se saquen á oposición las cátedras que se hallan vacantes en las Universidades é Institutos, disponiéndose á la vez que los profesores ausentes de los establecimientos oficiales, se encarguen nuevamente de sus respectivas cátedras.

No nos parecen mal estas medidas porque dicho sea en verdad, reinaba en esto un lamentable abandono.

« 》

El general Quesada está resuelto á prohibir que se abran suscripciones entre los individuos del ejército para regalar á los jefes bastones, fajas u otras insignias militares.

“ 5 ”

La cosecha de trigo de Inglaterra, desquitado lo necesario para la siembra, no pasa de 8.000.000 de arrobas. El consumo anual en aquel país es de 25.360.000 arrobas; las existencias no pasan de 4.000.000 arrobas, de modo que los ingleses necesitan importar de doce á trece millones de fanegas de trigo.

“ 5 ”

En un informe presentado á la sociedad de Amigos del País de Valencia, hallamos interesantes datos sobre el sistema de participacion del obrero en los beneficios de la plantacion de viñas, planteado expon-táneamente en Requena y Utiel.

Para realizar en pocos años las plantaciones, los dueños de grandes extensiones de labor encomendaron la obra á los jornaleros, bajo promesa formal ó contrato de cederles la mitad ó la tercera parte de terreno á los tres ó cuatro años, en compensacion del trabajo y gastos de la plantacion-

El jornalero á su vez sembró trigo avena ó patatas los dos primeros años, con cuyo fruto compensaba los gastos, sin recurrir al prestamo; y vivia entre tanto, con un jornal que gana durante ciertas horas en las tierras de otros propietarios.

De este modo se han cuadruplicado en breves años las viñas y los aparceros, invadiendo además sus vides gran parte de los términos de Caudete, Fuenterrobles, Camparrobles, Venta del Moro y Linares.

“ 6 ”

Han sido declarados cesantes por reforma todos los secretarios de las delegaciones de Hacienda.

“ 7 ”

Se han recibido telégramas de los Estados-Unidos dando cuenta de una horrorosa inundacion que ha arras-trado 1,500 edificios.

Hay que deplorar muchas des-gracias personales.

Se esperan con interés mas detalles del suceso.

“ 8 ”

La *Gaceta* publica el siguiente decreto, sobre delegaciones de Hacienda.

«Artículo 1.º Queda reducido á 7.500 pesetas el sueldo de los delegados de Hacienda en las provincias.

Art. 2.º Queda reducido á la categoría de jefe de administracion de cuarta clase el cargo de interventor de Hacienda en las provincias de Madrid, Barcelona, Cádiz, Coruña, Granada, Málaga, Sevilla y Valencia y á la de jefe de negociado de primera clase el de tesorero de la provincia de Madrid.

Art. 3.º Quedan suprimidos los cargos de secretarios de los delegados.

Art. 4.º Queda suprimida la asignacion que para escribientes y ordenanzas tienen señalada las delegaciones en el art. 1.º del capítulo 10 de la seccion octava del presupuesto general del estado.

Art. 5.º Las reducciones decretadas por los artículos 1.º y 4.º tendrán efecto desde el 1.º de Marzo de este año.»

ULTIMA MODA HIGIENICA.

EL REGIMEN DE AGUA CALIENTE

En medicina y en higiene, lo mismo que en todo, entra por mucho la moda, y la moda el en extranjero es en la actualidad curarse con agua caliente, que es la salud presente y futura.

Esta vez la moda viene de América. Desde hace medio año, todo el mundo bebe agua caliente en Nueva-York, y los *bars* están llenos de parroquianos que desdeñan el brandy, y piden agua á 39 grados. El inventor del agua caliente es el Dr. S. H. Salisbury, muy conocido en Europa por sus trabajos sobre la fiebre palúdica y sobre la tisis. El Dr. Efrain Cutter, distinguido micrografo de los Estados-Unidos, se ha hecho el apóstol mas ferviente de las ideas de su colega, y acaba de publicar en su apoyo varias memorias, que un periódico de medicina tan acreditado como *The Lancet* de Londres acoge como un importante progreso en el arte de curar.

Sea lo que quiera, el procedimiento es muy sencillo y á nadie le costará gran trabajo ni dinero el ensayarlo. En rigor, su invencion es muy antigua, pero no se formó un verdadero cuerpo de doctrina hasta 1858, en que Salisbury espuso sus doctrinas á consecuencia de interesantes investigaciones acerca de la alimentacion animal y su relacion con las enfermedades. Salisbury sentó como principio, que la fermentacion de los alimentos en varios de nuestros órganos y los principios de esta fermentacion, constituyen los principales factores de las enfermedades. En aquella época, la idea pareció muy atrevida, pero hoy se ha hecho mas admisible, por el descubrimiento de las ptomainas, de diversos alcaloides en la economía y por estudios recientes acerca de los fenómenos de la digestion.

Para evitar la influencia perniciosa de las fermentaciones, el médico americano tuvo la idea de lavar el estómago los intestinos, las glándulas por medio de agua tragada en cantidad conveniente. El agua fria no dió resultados bien marcados, y la reemplazó por el agua á la temperatura de la sangre. Esta bebida caliente produjo en él y en las personas que la experimentaron, una sensacion agradable de bienestar.

Segun Salisbury, el agua caliente escita los movimientos peristálticos normales del canal intestinal, limpia las mucosas gastro intestinales de la impurezas que las cubren, favorece la evacuacion normal de la bilis y provoca su eliminacion por los intestinos preservando su introduccion en la sangre y su espulsion por los riñones.

Haria falta comprobar categóricamente estas afirmaciones. Hay casos en que realmente el agua sirve de medicamento muy energético, enfermedades en que por ella se aumenta 1/5 la cantidad de urea, y no se ignora que el agua fria y el agua caliente ejercen acciones muy distintas. El agua fria causa una eliminacion rápida, lo que puede ser útil en unos casos, y desfavorables en otros. El agua caliente queda, por el contrario, mucho mas tiempo en la economía, diluye la sangre y disuelve mejor los urats depositados en los tejidos.

Salisbury precisa la dosis y el tiempo de absorcion, debiendo preferirse el agua caliente, pues la fria produce disminucion de fuerzas nerviosas, y la tibia provoca vómitos. La helada debe rechazarse en absoluto siempre.

La temperatura que conviene es la

que tiene el té y el café cuando se toman bien calientes, es decir, de 39 á 42.°

Segun los individuos, las estaciones, etc., varian los dosis, entre 1¼ y 3¼ de litro y para fijarlas recurre Salis-bury al tipo nomal de la orina, que es la de una criatura alimentada por una madre ó una nodriza en perfecta salud.

La densidad de la orina se halla comprendida en este caso entre 1.020 y 1.015. Si la orina de un enfermo marca en el densímetro 1.030, hay que aumentar la dosis de agua caliente, y si no llega á 1.010 hay quedismi-nuirla. El exámen debe hacerse en la orina de la mañana.

Debe tomarse el agua caliente una ó dos horas antes de cada comida, y por la noche media hora antes de acas-tarse. Cuatro tomas diarias son sufi-cientes para modificar profundamente el estado de salud.

Importa no beber de una sola vez toda la dosis, para no fatigar el es-tómago, siendo prudente emplear de 15 á 20 minutos para cada toma.

En la mayoría de los casos, un perio-do de seis meses basta para limpiar completamente el hígado y el tubo in-testinal. Sin embargo, como este regimen es puramente higiénico y se dedica á las personas que deseen mantenerse con buena salud por la limpieza interior, nunca habrá inconveniente en volver á tomar el agua caliente en cuanto la orina deje de salir en estado nor-mal.

Para hacerla menos repugnante se puede aromatizar el agua con extracto de gengibre, algunas gotas de limon ú otras esencias, y cuando la sed sea muy viva se puede añadir un polvito de sulfato de magnesia, de cloruro de cal ó de nitrato de potasa. En caso de malas digestiones se agregará al agua caliente una ligera infusion de cinamomo, de gengibre ó de pimien-ta, y en caso deresfriado una cucharadita de sulfato de magnesia ó media de ca-fé de taranaco.

Nunca se debe beber en cada toma una cantidad mayor de 300 gramos, ó sea un tercio de litro próximamen-te, pues de lo contrario se diluirla de-masiado el juego gástrico y se pertur-baria la digestion.

Tal es el régimen acerca del cual el doctor Cutter escribe estas palabras: «La esperiencia personal del Dr. Salis-bury que bebe agua caliente desde hace 25 años esta confirmada por mi mis-mo y respondodesu eficacia terapéutica.»

Ahora solo falta que los enfermos digan lo mismo que esos doctores.

ANUNCIOS.

MESAS DE BILLAR.

En el Centro Mercantil, Industrial y Agrícola de Zaragoza, se venden va-rias, en muy buenas condiciones.

El conserje del mismo informará.
1-4.

En el acreditado comercio de Mateo Carenas, Tozal 22 se vende; chocolates superiores desde 4 á 8 rs. libra; tam-bien hay un gran surtido en galletas, conservas de todas clases, aceitunas se-villanas á 7 y 8 rs. cuñete y pastas de sopa de todas clases.
1-4.

ENCAJERA-BLONDISTA de Mantillas.

Se componen y lavan toda clase de encages, Blondas y demás artículos de sta indole.

Plaza de San Juan número 6.

En la calle de San Juan número 24, se vende la vara cuadrada de estera á 3 reales y cuartillo y á 7 menos cuar-tillo la de cordoncillo.

FARMACIA

DE

PASCUAL ADAM

Calle de San Juan, 71 Teruel.

ESPECÍFICOS.

Agua Florida, de Murray y Lamnau.-Agua de coches.—Aceite hígado de ba-calao pancreático de Defresne.—Idem de Hogg.—Idem de Lamnan y Kemp —Idem ferruginoso de Chevrier.—Aceite vulcani-zado.—Bálsamo Lopez.—Bencina aromá-tica.—Croquetas chocolate con peptona, Catillon.—Cápsulas de bálsamo de copai-ba, puro.—Idem de trementina.—Idem de hígado de bacalao.—Idem de encalip-tus.—Idem de brea.—Idem de éter.—Café nervino del Dr. Morales.—Carbon Belloc.—Citrato de magnesia granulado.—Coal-tar Lebeauf,---Enolaturó Padró.--Esencia da zarzaparrilla Bristol.—Extracto de carne, Liebig.—Extracto de médula de vaca.—Fosfato de hierro Lerás.--Grageas de bromuro de alcanfor de Clin.--Granos de salud del Dr. Frank.--Granos contra la fetidez del aliento.—Harina lacteada Nestlé, alimento com-pleto para los niños de corta edad.—He-licina Lamare.—Hierro Bravais.—Hierro

Quevenne.—Jarabe de Laroze.—Idem pa-ra la denticion, de Delabarre.—Idem de rábono iodado Grimault.—Idem Adam Idem de la anciana Siegel.—Idem de Pagliano.—Jaborandi.—Licor brea Guyot.—Idem brea Múnera.—Idem del Polo, de Orive.—Magnesia efervescente.—Papel Fayard.—Idem mostaza.—Idem colodion.—Pastillas del Dr. Andreu.—Idem de Belmet.—Idem jaramago, del Dr. Pau.—Idem de Vichy.—Idem del Dr. Lletget.--Perlas éter de Clertán.—Pildoras de Delhaut.—Idem de Holloway.—Idem de Morison.—Idem de pepsina de Hogg.—Polvos paullinia Fournier.—Purgante de Andrés y Fabiá.—Sales Sedliz Chateaud.--Solucion Coirre.—Idem de Odet.—Tapioca Fayeux.—Tesoro de los niños—Tópico Fuentes.—Fuego Español, de Ribalta, --Ungüento de Holloway.—Vino de pepto-na Catillon.



TODOS LOS MODELOS

a
Pesetas 2'50 semanales
sin más anticipo
10 por 100 de descuento
al contado

Hilos de algodón, torzales de seda, agujas, aceite, piezas sueltas y acce-sorios para toda clase

de costura.

18—Salvador—18—Teruel.

IMPRENTA DE LA Concordia.

El material que este establecimiento tipográfico ha reunido, permite hacer todo género de trabajos, como son pe-riódicos, libros, prospectos, facturas, cir-culares, esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

NOTA. Las personas de fuera de esta capital que tengan á bien encargar tra-bajos, pueden hacerlo por medio de carta, ó de la manera que estimen conveniente.

39, PARRA, 39.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA,
á c. de L. Molis, Parra 39.